



Intercooperación universitaria entre Cuba y España: investigaciones sobre cooperativismo y feminismo

*University intercooperation between Cuba and Spain: research on
cooperativism and feminism*

Ortiz-Pérez, S.; Pérez González, M.; Romera Tebar, C. (2023). Intercooperación universitaria entre Cuba y España: investigaciones sobre cooperativismo y feminismo. *GeoGraphos*, 14(1), 1-14. <https://doi.org/10.14198/GEOGRA2023.14.1.01>

Samuel Ortiz Pérez

Universidad de Alicante, España
samuel.ortiz@ua.es

 <https://orcid.org/0000-0003-3104-1924>

Mirell Pérez González

Instituto de Filosofía, Cuba
mirell91perez@gmail.com

 <https://orcid.org/0000-0003-4653-6487>

Cristina Romera Tébar

Universidad de Alicante, España
cristina.romera@ua.es

 <https://orcid.org/0000-0002-8327-9304>

Resumen

Desde el Departamento de Geografía Humana de la Universidad de Alicante se han venido desarrollando una serie de trabajos y proyectos de cooperación con otras universidades, centrados en diversas temáticas de actualidad y con una especial transcendencia científica como son el cooperativismo y el feminismo. A partir del año 2020 se han ido consolidando diversas relaciones de estrecha colaboración académica e investigadora con el objetivo de generar unas redes interuniversitarias de trabajo con países latinoamericanos que permiten intercambiar experiencias y procesos en este ámbito. Entre ellas destaca las relaciones establecidas entre Universidades y organismos institucionales de Cuba y España para compartir dinámicas socioeconómicas y territoriales vinculadas al cooperativismo, pero sobre todo por aquellas protagonizadas por mujeres. Este número de la revista *GeoGraphos* incorpora diversas publicaciones que abordan estas temáticas y que han sido financiadas por el proyecto en concurrencia pública concedido por el área de Cooperación Universitaria para el Desarrollo (CUD) de la Universidad de Alicante a través de las ayudas económicas para la investigación orientadas al desarrollo humano, a la divulgación y consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Pero, además, este número está compuesto por otras aportaciones científicas que incluyen miradas desde España y América Latina, contando con diferentes trabajos realizados por investigadoras del ámbito de las ciencias sociales vinculadas a universidades y otras instituciones científicas en Cuba, México, Argentina, y España, particularmente.

Recibido: 05/11/2022. Aceptado: 07/01/2023

Conflicto de intereses: Los autores declaran no tener conflicto de intereses.

© 2023 Samuel Ortiz Pérez, Mirell Pérez González & Cristina Romera Tébar.

Este trabajo se comparte bajo una licencia de Atribución-NoComercial 4.0 Internacional de Creative Commons (CC BY-NC 4.0): <https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/>



Palabras clave: Cooperación interuniversitaria, ODS, cooperativas, feminismo, Cuba, España, Latinoamérica.

Abstract

The Department of Human Geography at the University of Alicante has been developing a series of cooperation projects and projects with other universities, focusing on various current issues of scientific importance, such as cooperativism and feminism. Since 2020, several close academic and research collaboration relationships have been consolidated with the aim of generating inter-university work networks with Latin American countries that allow for the exchange of experiences and processes in this field. These include the relations established between universities and institutional bodies in Cuba and Spain to share socio-economic and territorial dynamics linked to cooperativism, but especially those involving women. This issue of the journal *GeoGraphos* includes several publications that address these issues and have been funded by the project in public concurrence granted by the area of University Cooperation for Development (CUD) of the University of Alicante through financial aid for research aimed at human development, dissemination, and achievement of the Sustainable Development Goals (SDGs). However, this issue also includes other scientific contributions that include perspectives from Spain and Latin America, with different works carried out by researchers in the field of social sciences linked to universities and other scientific institutions in Cuba, Mexico, Argentina, and Spain, in particular.

Keywords: inter-university cooperation, SDGs, cooperatives, feminism, Cuba, Spain, Latin America.

1. INTRODUCCIÓN

El proyecto que lleva por nombre “Análisis socioterritorial y económico de las desigualdades de género (ODS 5) en los procesos de reforma productiva en Cuba” ha supuesto un importante impulso para el estudio de la situación socioeconómica en la ciudad de La Habana, particularmente, así como para establecer un análisis más concreto acerca de las relaciones laborales entre hombres y mujeres en el marco general de las reformas productivas en Cuba durante los últimos años, y más especialmente, en el ámbito del cooperativismo. Igualmente, este proceso ha significado un relevante hito en las relaciones de trabajo en materia de geografía económica y cooperativismo entre Cuba y la Universidad de Alicante, mediante un equipo de trabajo multidisciplinar entre ambas instituciones y que se está viendo ampliada a otras instituciones latinoamericanas.

De manera inicial se trataba de un proyecto que contaba con la previsión de unos veinticuatro meses de duración que, a pesar de ha sido reducido a un trabajo financiado de seis meses, ha permitido apoyar el trabajo de pesquisa del Grupo América Latina,

Filosofía Social y Axiología (GALFISA), un grupo de investigación de mujeres cubanas que forma parte del Instituto de Filosofía en La Habana, perteneciente al Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Cuba (CITMA). En el desarrollo de este proyecto han participado tanto docentes como alumnado de la Universidad de la Habana en las diferentes actividades programadas, así como miembros del Centro Martin Luther King de La Habana y entidades locales. Igualmente, también se ha posibilitado la participación directa de profesorado y estudiantado de la Universidad de Alicante, dando lugar a la primera edición del Seminario Internacional de Geopolítica, Movimientos Sociales e Identidad Territorial organizado a tal efecto durante los días 17, 18 y 19 de febrero de 2022, como también durante el periodo posterior, con la finalidad de realizar tareas metodológicas, revisión de bibliografía temática, análisis de datos y de cartografía específica. Tanto el seminario realizado durante el año 2022 como el siguiente seminario programado para febrero de 2023 supone un espacio abierto para la participación de ponentes de ambos países, aunque no sólo, presentando así parte de las actividades realizadas y de los resultados obtenidos durante este proyecto de cooperación en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Entre los objetivos de este proyecto se encuentra la posibilidad de señalar las capacidades de las mujeres para el desarrollo de sus iniciativas cooperativas respondiendo a sus necesidades y demandas en concordancia con el contexto socioeconómico de sus territorios aprovechando las oportunidades que brindan las nuevas políticas públicas de impulso a la diversificación de actores económicos. Los desafíos que entraña este proceso, por sus impactos desiguales en la estructura social cubana, retan a que la democracia participativa y protagónica pase a ser un interés prioritario de la economía cubana en aras a una transformación real de la vida cotidiana y del bienestar.

Por tanto, en la Cuba de hoy es un reto imprescindible mantener la igualdad como horizonte en sus políticas sociales, lo cual supone asumir un sentido de pertenencia colectiva al proyecto político emancipador. En Cuba existe una larga tradición de estudios e investigaciones sobre las desigualdades desde diferentes disciplinas de las ciencias sociales y económicas. Después del triunfo de la Revolución en el año 1959 estos estudios se institucionalizaron como campo científico, respondiendo a demandas y problemáticas concretas de la construcción de un modelo de sociedad inclusivo y sostenible. Tal como ocurre con otras áreas del saber, las investigaciones sociales han estado vinculadas en mayor o menor medida a la toma de decisiones y a las relaciones de poder, lo cual impacta directamente sobre el desarrollo de las temáticas de estudio. En el caso de la temática de este trabajo de investigación empírico existe un estrecho vínculo de su desarrollo teórico con los cambios del modelo económico, ampliando o restringiendo el alcance de las investigaciones o su incidencia sobre la práctica social.

Por consiguiente, el trabajo de investigación y acción participativa liderado por Galfisa impulsa diversos procesos de formación, capacitación y acompañamiento a mujeres desde la perspectiva feminista para fortalecer su accionar en defensa de los derechos de las mujeres en el ámbito laboral y de la empresa social. Mediante los programas y actividades diseñado y realizados por Galfisa se contribuye a potenciar formas

socioeconómicas alternativas, aumentando el protagonismo, así como el liderazgo de las mujeres en los procesos económicos y sociales.

En este sentido, desde la Red Feminista “Berta Cáceres” de la propia Galfisa que actúa principalmente en los barrios de la ciudad de La Habana, queda patente el posicionamiento y compromiso feminista expresado en las publicaciones y proyectos de cooperación solidaria del propio grupo conjuntamente con otras entidades colaboradoras. A este respecto se pueden destacar los siguientes planteamientos que desde su fundación marcan su programa de actuación:

- El desafío a la lógica patriarcal comienza desde lo personal, no se pueden asumir cambios exteriores si no los implementamos desde lo personal.
- La superación de la resistencia que encontramos tanto a nivel personal como institucional para abordar problemáticas como la violencia, equidad, diversidades.
- El avance en la reflexión teórica para desafiar los fundamentos patriarcales del “rigor académico”, fortalecer desde la teoría social crítica los vínculos con la educación popular y el feminismo socialista revolucionario.
- La participación comprometida con los proyectos de transformación comunitaria que se promueven desde una perspectiva de género para el empoderamiento femenino.
- La concientización de la necesidad del cambio, para muchas mujeres no es necesario cambiar lo establecido.
- La articulación de las organizaciones de bases y potenciando el trabajo comunitario.
- La superación de reproducción de valores patriarcales en mujeres con cargos de dirección que limita la participación de otras mujeres.

La propia trayectoria de Galfisa, así como sus recientes trabajos y proyectos sobre el cooperativismo con perspectiva de género y más particularmente en el ámbito del cooperativismo no agropecuario en la ciudad de La Habana sirvieron para el diseño del proyecto y la puesta en marcha de esta investigación empírica a partir de la cual se consultaron numerosas publicaciones cubanas e internacionales sobre ambos temas principales de esta cooperación interuniversitaria: el cooperativismo y el feminismo. Este proceso previo llevaba consigo la compilación de bibliografía como elemento importante para señalar que muchas de las investigaciones cubanas responden a demandas de diversos sectores (ministerios, gobiernos, empresas) o están vinculadas a procesos de transformación de la sociedad en espacios productivos y reproductivos (comunitarios, eclesiales, asociativos) con los cuales Galfisa tiene vínculos de trabajo de manera asidua.

De la misma manera, se llevó a cabo una consulta a expertos en aquellos temas vinculados al mismo; se realizaron talleres directamente con experiencias cooperativas y privadas (aquellas de trabajo por cuenta propia); se convocaron encuentros

nacionales con la participación de más de 250 personas, con una amplia representación de empresas estatales, cooperativas y privadas, incorporándose, también los proyectos socioculturales comunitarios durante los meses previos a la presentación del proyecto.

1.1 Presentación del proyecto

El proceso de reformas en Cuba, o lo que también se ha denominado como la “Actualización del modelo económico y social”, iniciado en 2011, propone ampliar los modos de participación económica y política impulsando diversas formas de producción y reproducción de la vida y sobre todo del trabajo (estatal, cooperativa y privada). Con la actualización y la aprobación de la nueva Constitución cubana, los cambios socioeconómicos se han sucedido de manera vertiginosa y, quizás, no con la coherencia y sistematicidad precisas para hacerlos conscientes a toda la sociedad, dando a conocer la trascendencia y el impacto que tiene esta reforma en la cotidianidad de la población y poder monitorear así sus impactos posibles.

Este proceso de reformas no está sujeto a una estrategia unívoca. Más bien, ha dado motivo a una amplia confrontación de ideas y prácticas en torno a las medidas que inciden en el rumbo estratégico del país. En tales confrontaciones las mujeres han jugado un papel relevante, pues los cambios han afectado a la estructura socio-clasista y agudizado otros patrones de desigualdad, con marcada diferencia sobre las vidas de las mujeres, constatadas con gran relevancia.

De modo que, el presente proyecto propone un estudio comparativo de las desigualdades de género en diversas formas de producción, a partir del análisis del trabajo cooperado y solidario como principal criterio de distribución, reconocimiento e inclusión social. La propuesta se asume desde una lógica de la economía feminista (Pérez Orozco, 2014) y promueve un cambio cultural en la actitud hacia el trabajo, creando las condiciones de posibilidad para ampliar el carácter social del trabajo humano con equidad y justicia ambiental.

La asunción de la economía feminista para pensar propuestas desde el socialismo pone en el centro del análisis las demandas del movimiento feminista en Cuba y América Latina relacionadas con las desigualdades de género, la devaluación del trabajo reproductivo, la importancia de la afectividad y la cooperación en las relaciones sociales, el cuidado del ser humano y también de la naturaleza, y finalmente con la solidaridad y complementación en los procesos de integración social y cultural.

La creación de capacidades económicas y asociativas productivas de las mujeres en los espacios locales, nacionales y regionales incorpora nuevas perspectivas acerca de la proyección de los nuevos modelos de sociedad. De esta forma se replantean los análisis de la concepción del trabajo y, por tanto, de las relaciones sociales y sexuales del trabajo bajo las cuales se desarrolla la actividad doméstica, su reconocimiento como trabajo de las mujeres, distintos aspectos de la participación e incorporación laboral de las mujeres, las políticas económicas y sus efectos diferenciados por sexo, los problemas de género y desarrollo, los efectos de la liberalización comercial sobre el trabajo de las

mujeres, la invisibilidad de las mujeres en los modelos macroeconómicos, el sesgo masculino presente en los ingresos y gastos de los presupuestos públicos, el uso del tiempo de trabajo entre mujeres y hombres. Tales elementos obligan a establecer un análisis global de la sociedad que mantiene como objeto central la sostenibilidad de la vida humana, el bienestar y la calidad de vida de las personas.

2. METODOLOGÍA

La metodología en la que se sustenta este estudio es la investigación acción participativa, respaldada por el paradigma de investigación crítico social, el cual promueve la transformación social desde la praxis. Se asume, en consecuencia, el reto de intentar la construcción de un tipo de conocimiento que permite captar el punto de vista de quienes producen y viven la realidad social y cultural, y asumir que el acceso al conocimiento transcurre en los planos de lo subjetivo y lo intersubjetivo y no solo de lo objetivo. El diseño metodológico concibe el acompañamiento a las formas de gestión que promueven el trabajo solidario y cooperativo. Acompañar significa integrarse con honestidad al proceso en curso, respetar el saber acumulado de las distintas formas productivas en los procesos de transformación, pero al mismo tiempo aportar modestamente, con honestidad, criterios y visiones. La idea de acompañar contiene, también, la propuesta de optimizar los tiempos de inserción del nuevo conocimiento en la economía con integralidad y coherencia.

Por ello se ha señalado, en primer lugar, la necesidad de una valoración sobre las desigualdades de género a partir del análisis comparativo entre la empresa estatal, cooperativa y privada en Cuba, con el fin de explorar en qué sentido las reformas han incidido en las desigualdades de género en dichos procesos productivos. Y, en segundo lugar, se procura también, que ese tiempo de investigación y acompañamiento contribuya a promover políticas que incentiven una economía desde la cooperación y las propuestas de la economía feminista.

2.1 Objetivos del proyecto

El proyecto se compone de un objetivo general de actuación y, a su vez, de tres objetivos más específicos. El objetivo general insta a valorar las desigualdades de género en las diversas formas de producción a partir de las reformas socioeconómicas en Cuba desde la economía feminista y el trabajo cooperado y solidario. Por su parte, los objetivos específicos están estructurados de la siguiente manera:

1. Caracterizar la incidencia del proceso de reformas socioeconómicas sobre la desigualdad de género en la sociedad cubana actual.
2. Comparar las desigualdades de género en las diversas formas de producción y gestión seleccionadas.

3. Contribuir propositivamente a políticas públicas que promuevan la perspectiva de equidad de género en el desarrollo de las formas productivas.

El proyecto financiado cuenta con un presupuesto total de unos 7.000 euros y una duración estimada de unos seis meses, destinados fundamentalmente a la financiación de material y suministros para el desarrollo del proyecto de investigación, gastos de desplazamiento, alojamiento y manutención, así como por primera vez se abre la posibilidad de ofrecer unas becas de colaboración en materia de prácticas entre el estudiantado del Grado en Geografía y Ordenación del Territorio, para contribuir a la realización de tareas complementarias con la ejecución y aplicación del proyecto. Las partidas ejecutadas se han distribuido de acuerdo con la aprobación definitiva por parte del Área de Cooperación Universitaria para el Desarrollo de la Universidad de Alicante y a las limitadas posibilidades del mismo, quedando de la siguiente manera:

- La suma de 2.500,00 € en gastos de becas de prácticas extracurriculares vinculadas al proyecto para el alumnado de Geografía y Ordenación del Territorio, de acuerdo con convocatoria pública.
- La suma de 2.194, 63 € en gastos de transporte y movilidad. Estancia en Cuba de 15 días para realización y seguimiento del proyecto.
- La suma de 1.581, 43 € en gastos de adquisición de material fungible para la realización del proyecto y los gastos para la divulgación científica de los resultados proyecto.

Por consiguiente, el proyecto ha permitido consolidar la participación en diferentes redes de trabajo en La Habana y ha contribuido a crear nuevas posibilidades de establecer relaciones institucionales con universidades y con organismos de la república de Cuba vinculadas a la cooperación, los movimientos sociales, la solidaridad, la vida comunitaria, el desarrollo local y el feminismo.

3. RESULTADOS

Las actividades implementadas se han establecido con la finalidad de realizar un trabajo de investigación e intercambio de metodologías sobre la aplicación de una economía y geografía feminista en diferentes tipos de empresa e instituciones, principalmente localizadas en la ciudad de La Habana.

Se constata la idoneidad de una metodología científica aplicada para diferentes ámbitos del mundo del sector económico en Cuba, ya sea del sector público, privado y sector de la economía social (tercer sector) como las cooperativas, con las particularidades que ello conlleva en Cuba. Desde esta perspectiva, este proyecto de investigación surge de la necesidad de romper con la delimitación de espacios masculinos/productivos/remunerados y femeninos/reproductivos/no pagados, y de explorar qué posibilidades tienen estos espacios económicos (estatal, cooperativo, privado) de gestionar prácticas de cuidado, promoviendo dicho estudio entre la

comunidad universitaria, las empresas estatales, cooperativas y empresa privada, tanto en el ámbito urbano como rural, en la provincia de la Habana fundamentalmente.

Las diferencias en lo relativo a la economía del cuidado, así como a inequidades de género que puedan aparecer entre estos tipos de empresas productivas (disímiles en cuanto a orden normativo, de autonomía, etc.) pueden visibilizar las iniciativas existentes en esas experiencias y contribuir al diseño de estrategias de corresponsabilidad de cuidado y de mayor justicia de género que incluyan al sector productivo como parte activa del proceso.

La creación de capacidades económicas y asociativas productivas de las mujeres (y hombres) en los espacios locales, nacionales y regionales incorpora nuevos temas a la proyección de los nuevos modelos de sociedades que, como se advertía anteriormente, se han llevado a cabo mediante cambios y reformas constituyentes que requerían de una mayor sistematización y previsión de las consecuencias sociales (y de género) posibles.

Tales elementos procuran un análisis global de la sociedad que mantiene como objeto central la sostenibilidad de la vida humana, el bienestar y la calidad de vida de las personas. En primer lugar, un análisis y diagnóstico de las situaciones y relaciones de género en el ámbito económico, en toda su diversidad, sobre todo en Cuba. Y, en segundo lugar, establecer una serie de pautas y medidas que mejoren la calidad de vida de las mujeres en sus diferentes ámbitos de trabajo (público, privado, doméstico y sectorial) así como identificar los principales problemas y soluciones para permitir una mejora de la conciliación, bienestar y sostenibilidad de la vida. Las encuestas, los cursos de capacitación, el catálogo de propuestas tendrá beneficiarios directos e indirectos para mejorar la integración de la mujer en el mercado laboral y también en las políticas públicas, con una perspectiva de género. Posteriormente, la publicación y divulgación de dichos resultados permitirá revelar la situación actual y las mejoras futuras de acuerdo con un desarrollo sostenible y endógeno para el país, en un contexto de reformas económicas (sociales y políticas) en Cuba.

El estudio queda bajo la responsabilidad y protagonismo de instituciones prestigiosas como la Universidad de la Habana y el Instituto de Filosofía de la Habana. Así como otras entidades colaboradoras como el Centro Martin Luther King (CMLK) en la Habana, aunque no sólo, ya que existe un vínculo indirecto con otras organizaciones de investigación muy relevantes y fiables como son la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). En este sentido, las mujeres científicas e investigadoras son las protagonistas de este proyecto conjuntamente con las aportaciones de la propia Universidad de Alicante y del equipo de investigación vinculado al Grupo Interdisciplinario de Estudios Críticos y de América Latina (GIECRYAL), con una trayectoria sobresaliente en temas comprometidos en ámbitos de la economía social y solidaria y el ámbito rural. Asimismo, se incorpora una investigadora que pertenece al I.U de Investigaciones de Género de la Universidad de Alicante. Con este proyecto también se ofrece una oportunidad al alumnado de la propia universidad de Alicante de realizar intercambios de carácter académico e investigador muy importantes para su carrera. Ello posibilita

la realización de Trabajos Final de Grado y Trabajos Final de Máster con la participación de estudiantes de grado, de máster y de doctorado en Cuba y España.

En este contexto, las garantías de ampliación del proyecto son muy elevadas, ya que una gran parte depende del compromiso de instituciones de prestigio y con una amplia trayectoria investigadora. Tan sólo las dificultades económicas en la isla, así como de acceso a la tecnología avanzada, podría dificultar el curso adecuado de la investigación, aunque ello no es óbice para mantener las relaciones de pesquisa y colaboraciones oportunas.

Finalmente, la justificación del proyecto consta de tres documentos diferenciados que muestran las pautas aplicadas durante el mismo en los meses que ha durado la financiación. No obstante, el trabajo de este proyecto no se ciñe exclusivamente al periodo financiado, sino que cuenta con un trabajo previo y con el pertinente desarrollo posterior al mismo. Por un lado, el Documento 1 de la justificación del proyecto corresponde a los “Resultados del Proyecto de Investigación ODS 2022” donde se especifican los planeamientos y las actividades realizadas por el equipo de investigación del mismo, los objetivos y la metodología aplicada en el análisis de cooperativas de mujeres de La Habana. Asimismo, se detalla una serie de resultados y propuestas a tener en cuenta para abordar las desigualdades de género en el actual contexto de reforma económica en Cuba. Se trata de una serie de resultados empíricos y propositivos derivados del proceso de análisis, diagnóstico e investigación aplicados in situ en diversas cooperativas de mujeres en Centro-Habana¹.

Seguidamente, en el Documento 2 de la justificación del proyecto se realiza un pormenorizado “Informe de actividades del proyecto realizado en Cuba”, donde se señala una relación cronológica y fotográfica de las tareas implementadas durante el periodo de estancia, aunque en el documento se demuestra que existe trabajo anterior y posterior a la misma, la cual sólo tiene una duración de 15 días. En consecuencia, cabe indicar con ahínco que antes y después de este momento, el equipo de trabajo de Galfisa y de la Universidad de Alicante, han tenido un contacto fluido y han realizado tareas de preparación, de recopilación, de estudio, y de redacción.

En relación con las prácticas becadas, este trabajo queda detallado en el Documento 3 de la justificación mediante la relación de “Tareas realizadas durante la Beca 2022 de proyecto”. Estas tareas han consistido esencialmente en un trabajo de análisis, recopilación y gestión analítica de bibliografía temática, así como de los documentos y la información relativa obtenida durante todo el proyecto. El periodo de trabajo vinculado a la beca ha quedado establecido de manera obligada en una duración formal de 2 meses, pero en un compromiso efectivo de mayor duración, adaptándose a las propias exigencias de la convocatoria, para lo cual ha sido asignado una serie de objetivos y acciones cumplidas por los dos alumnos seleccionados tras el periodo de concurrencia mediante una convocatoria abierta de adjudicación de becas para las prácticas extracurriculares. Las tareas realizadas en estos meses se fundamentan en el

¹ Esta parte de los resultados corresponde con el artículo 2 de este mismo número, elaborado por Maura Febles y Giorgina Alfonso González, del grupo Galfisa.

aprendizaje de la gestión bibliográfica junto con la creación de un grupo de trabajo por autores, y en la elaboración de una base de datos de material documental y bibliográfico a través de la herramienta Mendeley. Por otro lado, se han ejecutado pautas preparatorias para la elaboración de una cartografía temática de Cuba (actividad económica, desigualdad de género, población, etc.) mediante la descarga de capas adecuadas para los Sistemas de Información Geográfica (SIG/GIS), a diferentes escalas, y su consecuente tratamiento a partir de la aplicación en QGIS. Todo ello coordinado mediante un grupo de trabajo online, a través de Google Drive. También se ha elaborado una base estadística de los datos obtenidos durante la investigación, cuyo trabajo será aprovechado durante las siguientes semanas de cara a la realización de publicaciones y organización de una segunda edición del Seminario Internacional en Geopolítica, Movimientos Sociales e Identidad Territorial (febrero 2023), en el que participarán los miembros del proyecto, los alumnos becados, y donde se presentarán gran parte de los resultados obtenidos.

En este sentido, durante este periodo de ejecución también se ha llevado a cabo la adquisición de material fungible estructurado en la “Carpeta Facturas y Trabajos Realizados” de la justificación del proyecto. Esta partida se ha destinado a la adquisición de material de oficina para el conjunto del equipo del proyecto que prioritariamente ha ido destinado a Cuba, con la finalidad de un adecuado uso en los trabajos de investigación y clasificación de documentos; al diseño de tarjetas de visita de miembros del proyecto; al diseño e impresión de dos Roll-Ups (en valenciano y castellano) para la divulgación de los resultados del mismo y la organización de jornadas de investigación en el Instituto de Filosofía-Grupo Galfisa y en la Universidad de Alicante, así como la impresión, encuadernación de material escrito, artículos y documentos recopilados durante este periodo. En última instancia, se ha realizado una programación de publicaciones y artículos científicos con la participación ampliada de diversas autoras y autores relacionados sobre todo con el cooperativismo, el feminismo y la geografía, con la finalidad de divulgar el trabajo realizado no sólo durante el proyecto sino en relación a la trayectoria de cooperación entre diferentes organizaciones que abarcan este ámbito de estudio.

El informe presentado en tiempo y forma para la justificación de este proyecto contiene toda la documentación elaborada durante la ejecución del mismo, así como las actividades previstas de seguimiento y ampliación. Asimismo, el dinero no utilizado finalmente ha estado gestionado por la propia Secretaría de Cooperación para el Desarrollo a los efectos oportunos, por lo que no procede devolución de remanente por parte del equipo de investigación del proyecto.

De manera que el debate sobre el cooperativismo y el feminismo en Cuba se inserta en un marco de debate sobre el socialismo cubano como proceso de construcción del futuro de la sociedad. Para la población cubana vinculada a esta forma de propiedad y gestión sería de provecho dialogar con propuestas históricas de autogestión y cooperativismo de Europa, América Latina y el Caribe. En el actual contexto se incrementa el reto de impulsar un cooperativismo en Cuba que conserve los valores y principios tradicionales

del mismo, pues la aspiración de muchas empresas de pequeño formato es pasar a convertirse en MIPYMES² y a otras formas de gestión empresarial.

El desbalance encontrado en la corresponsabilidad laboral y familiar es congruente con la organización de los tiempos productivos y reproductivos existente hoy, en la cual aún se sigue organizando la vida en función de los tiempos y las necesidades del mundo “productivo” y se invisibiliza el reproductivo, que también aporta plusvalor. Como vemos, a pesar de que al interior de los 3 espacios se ha ido construyendo colectivamente modos de convivencia que amplían la perspectiva de análisis económico hacia una lógica integradora de lo productivo y reproductivo en una perspectiva de sostenibilidad de la vida, estos aprendizajes aún son limitados y no sobrepasan el espacio laboral.

Es imprescindible incorporar a las prácticas cotidianas una lógica económica distinta, lo que han llamado diversas autoras feministas como la necesidad de revelarse ante “la ética reaccionaria del cuidado” (Pérez Orozco, 2014, 211). Es en la cotidianidad donde se pueden poner en marcha otras relaciones de convivencia que combinen la autonomía y la libre elección, a la par que se asuma un compromiso acorde con la etapa que viva cada familia. Según el feminismo, lo fundamental es darle un carácter político a lo que se vive desde lo personal, y no habrá una transformación económica macro si no se hace la del día a día. Es importante, por eso, el proceso de concientización del modo en que se está construyendo esta otra economía, para que no se quede detrás el espacio de los hogares, e incorporarlos a la apuesta de convivencia que no delegue sobre unas el cuidado de la vida y los cuerpos de los otros.

El aspecto específico relacionado con el papel de las mujeres en cada uno de los espacios estudiados muestra una cuestión muy interesante. Se declara la incorporación de las mujeres a estos espacios con valores altos, y sin distinciones entre ambos tipos de propiedad, sin embargo, este asunto no implica los siguientes aspectos:

- a) una reorganización del proceso productivo para que garantice que sea efectiva
- b) una normativa jurídica que lo acompañe y
- c) una vinculación con la FMC, que es la organización que responde por el cumplimiento de los derechos de las mujeres en Cuba.

De la misma forma, se llevaron a cabo diversas proposiciones de actuación política y social de acuerdo con los análisis realizados, con la intención de incluir en los procesos de trabajo una mirada feminista para articular las diversas formas productivas. Entre las propuestas realizadas destacan las siguientes:

- 1) Inducción de procesos de trabajo que articulen las diversas formas productivas.
- 2) El sector estatal presupuestado que eleve, integralmente, su estatus en la sociedad (trabajadores de la salud, la educación en todos sus niveles, la ciencia, la

² Las MIPYMES en Cuba hacen referencia a la creación de pequeñas y medianas empresas privadas tras la reforma económica llevado a cabo a partir de la segunda década del presente siglo.

cultura, el deporte y otros), que horizontalice sus formas de gestión para realizar su encargo estatal.

- 3) El mundo empresarial estatal renovado en sus formas de organización económica y de gestión, con eficiencia productiva y eficacia social.
- 4) El cooperativismo urbano y rural fuerte, que desarrolle un modelo de gestión económica sólido, rentable, que se autofinancie con capital de trabajo propio, con responsabilidad social y capacidad autogestionaria.
- 5) El sector privado, que satisfaga demandas necesarias para la población y se integre a la economía nacional de manera complementaria, con regulaciones adecuadas a este fin.
- 6) Revisión de las políticas y las normas sobre el trabajo en correspondencia con la perspectiva de recobrar la centralidad del trabajo en Cuba.
- 7) Inclusión en los PNCT de investigaciones multidisciplinarias sobre el Trabajo en Cuba con diagnósticos y propuestas actualizados que comparen las diversas formas productivas y promuevan su articulación.
- 8) Fortalecimiento desde las estrategias de desarrollo local municipal de la articulación de las diversas formas de propiedad y su vínculo con la planificación de las capacidades productivas territoriales.
- 9) Fortalecimiento de los sindicatos desde la perspectiva del trabajo como proceso de control y organización de los trabajadores frente a los empleadores.
- 10) Incorporación del tema como asignatura en diferentes carreras universitarias (de Sociología, Psicología, Estudios socioculturales).

La relación de actividades y resultados específicos de las acciones del proyecto están publicados en el segundo artículo de este número monográfico. Asimismo, las interrelaciones establecidas entre las diferentes instituciones continúan y se han planificado actividades para el año en curso y también para el próximo año 2023.

4. CONCLUSIONES

Este proyecto de cooperación y de investigación en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible financiado por la Secretaría de Cooperación al Desarrollo de la Universidad de Alicante ha permitido la consolidación del trabajo desarrollado en Cuba durante estos años, así como impulsar diferentes relaciones académicas y científicas con otras universidades de Latinoamérica como por ejemplo México, Brasil y Argentina, aunque no sólo. La cooperación interuniversitaria representa, además, una herramienta fundamental para establecer intercambios internacionales en el ámbito universitario y científico, pero en este caso con la singularidad de estrechar lazos con movimientos sociales y organizaciones implicadas con la reivindicación social, política, económica y ambiental en diferentes territorios.

Esta conexión entre el ámbito universitario y los colectivos sociales comprometidos con el cooperativismo y el feminismo, pero también la sustentabilidad de los ecosistemas, la economía alternativa y solidaria, el desarrollo comunitario, la cultura local o las energías renovables, entre otras, todo ello en su conjunto también es responsabilidad de la comunidad universitaria de invertir es también un elemento de compromiso con el territorio en el que desempeña su tarea investigadora. En este sentido, el aprendizaje y el intercambio de metodologías aplicadas contribuye a establecer avances en el ámbito de las ciencias sociales, y en especial desde la geografía.

Tanto el cooperativismo como el feminismo son líneas de investigación y ámbitos científicos potenciales de estudio y análisis de absoluta actualidad para las ciencias sociales, pero que al mismo tiempo representan una tradición de análisis económico y social con una importante trayectoria y transcendencia en la investigación.

Particularmente, la experiencia de este proyecto ha supuesto, más bien, un inicio de las relaciones académicas y de oportunidades de investigación empírica entre ambos países, protagonizados en este caso por el grupo Galfisa (Instituto de Filosofía), la Universidad de la Habana y la Universidad de Alicante, a través del departamento de Geografía Humana. A todo ello que cabe añadir la apertura y en algunos casos la consolidación de nuevas redes de cooperación interuniversitaria con otras universidades latinoamericanas con las que se venía trabajando previamente y otras con las que se está trabajando en la actualidad, como es el caso de universidades e instituciones educativas en Brasil, México, Argentina o Colombia.

5. BIBLIOGRAFÍA

Altieri M., Funes-Monzote F.R. (2012). The paradox of Cuban Agriculture, *Monthly Review*, 63-8, Proquest p23. https://doi.org/10.14452/MR-063-08-2012-01_3

Díaz González, Elena, & Pérez Rolo González, Marta. (2020). Valores de dirección y de género en cooperativas cubanas: tema revisitado. *Revista Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina*, 8 (3), 17. Disponible en http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2308-01322020000300017&lng=es&tlng=es

Díaz, E. (2019). Women in Current Cuba: A Balance between Gains Made and Continuing Challenges. *Humanity & Society*, 43(1), 43-55. <https://doi.org/10.1177/0160597618818207>

Galfisa (2017). Desafíos del cooperativismo en Cuba, Instituto de Filosofía, colección Hipótesis. 69p.

Galfisa (2018). ¿Feminismo en Cuba?, Instituto de Filosofía, colección Hipótesis. 67 p.

Galfisa (2019). Desafíos del movimiento social en América latina y el Caribe, Instituto de Filosofía, colección Hipótesis, 73 p.

- García Pedraza, L., García Ruiz, JG., Donéstevez Sánchez, G. (2018). Política agraria y estrategia de desarrollo cubanas: retos para el cooperativismo. *Novos Estudos Jurídicos*, 24-3. <https://doi.org/10.14210/nej.v23n3.p903-918>
- García Ruiz, JG, García Pedraza, L. (2018). La cooperación y el cooperativismo como resortes del desarrollo. *JURIS - Revista da Faculdade de Direito*, 28(2), 39-54. <https://doi.org/10.14295/juris.v28i2.8292>
- Harnecker C. (Coord.) (2011). *Cooperativismo y Socialismo: mirada desde Cuba*. Editorial Caminos. 420 p.
- Hinkelammert F., Mora, H. (2014). *Hacia una Economía para la vida. Preludio a una segunda crítica de la economía Política*. Editorial caminos, 769 p.
- Marín Hita, L. (2014). Las cooperativas no agropecuarias en Cuba, *Revesco* nº115, p. 132-157. https://doi.org/10.5209/rev_REVE.2014.v114.44294
- Muñoz González R., Donéstevez Sánchez G., García Ruiz JG. (2014). *Desarrollo y Cooperativismo: desafíos al modelo cubano de transición al socialismo*. Editorial Caminos. <https://doi.org/10.15658/CESMAG14.05050107>
- Palacios Cívico, J.C. (2019). Análisis de la restricción externa de la economía de Cuba en el actual contexto de incertidumbre, *Revista Cepal*, pp 175-193. <https://doi.org/10.18356/3e3f6ccb-es>
- Pérez Orozco, A. (2014). *Subversión feminista de la economía. Aportes para un debate sobre el conflicto capital-vida*. Traficantes de sueños, colección mapas. 305 p.
- Rodríguez Musa, O., Hernández Aguilar, O., & Rivera Gort, J. J. (2021). La cooperación entre cooperativas. Antecedentes y perspectivas jurídicas en Cuba. *Boletín De La Asociación Internacional de derecho cooperativo*, (59), 103-127. <https://doi.org/10.18543/baidc-59-2021pp103-127>
- Torres Páez, C. C.; González Pérez, M. M.; Ramírez Pérez, J. F.; Marín Cuba, L. G. (2022). Articulación del plan de soberanía alimentaria con las estrategias de desarrollo, *Coodes* Vol 10 (1), p. 129-144. Disponible en: <https://coodes.upr.edu.cu/index.php/coodes/article/view/483>
- Vuotto, M. (2016). Las cooperativas no agropecuarias y la transformación económica en Cuba: Políticas, Procesos y estrategias, *Revesco* nº120, p. 149-181. http://dx.doi.org/10.5209/rev_REVE.2016.v120.49697